



LETTRÉ D'INFORMATION FORÊT D'EXCEPTION®

MARS 2019 - NUMÉRO 17

PERSPECTIVES POUR 2019

Deux nouveaux massifs forestiers sont en route vers la labellisation.



Les partenaires locaux de l'Aigoual et des Volcans de Martinique ont signé leur contrat de projet, respectivement le 6 juillet et le 29 octobre 2018.

La candidature de l'Aigoual au label Forêt d'Exception a reçu l'avis favorable du Comité national en novembre 2018, comme celle des Volcans de Martinique présentée en janvier 2019.

Ces deux forêts célébreront la remise du label en 2019.

Les temps forts de l'année 2018

Quatre forêts ont célébré la remise du label Forêt d'Exception® en 2018. Tronçais, Bassin d'Arcachon, Sainte-Baume et Boscodon ont rejoint Fontainebleau, Verdun, Rouen, Grande Chartreuse, Val Suzon, Montagne de Reims et Bercé.

Tronçais, chênaie de prestige au cœur de la France

Située au cœur du bocage bourbonnais (Allier), la forêt domaniale de Tronçais, labellisée le 17 mai 2018, est une des plus belles chênaies d'Europe. Réputée pour la production de bois de merrain destiné à la tonnellerie, elle est également un réel laboratoire de sylviculture.

« Il est pour nous essentiel de maintenir ce lien privilégié qui lie l'homme à la forêt et façonne l'identité de Tronçais, avec le monde rural qui l'entoure. » indique Corinne Coupas, présidente de la communauté de communes du Pays de Tronçais.

De nombreux projets d'expérimentation y sont menés pour suivre l'état des peuplements ou pour étudier la génétique des chênes. Il s'agit aussi d'assurer la sauvegarde de ces écosystèmes riches tout en organisant la fréquentation du public grâce à des aménagements accessibles à tous.



Réseau et labellisations

En 2018, le label Forêt d'Exception a progressivement investi le sud de la France, du littoral atlantique aux Alpes, en passant par les reliefs méditerranéens.



Bassin d'Arcachon, deux forêts atlantiques et dunaires en un territoire singulier

A l'entrée du Bassin d'Arcachon, les forêts domaniales de la Teste et de Lège-et-Garonne ont reçu le label le 15 juin 2018. Innovation, histoire et exemplarité sont le fil conducteur du projet.

La démarche Forêt d'Exception® redonne sa place à l'espace forestier littoral, souvent dominé par les paysages marins. Avec ses 6 250 hectares de pinèdes et de dunes préservées, ce massif forestier est le berceau des premiers essais de boisements au XIXe siècle. Il s'agit d'une histoire humaine unique : la fixation des dunes mobiles de la côte Aquitaine. Répondre aux enjeux du changement climatique en organisant un tourisme durable sur le littoral aquitain est une préoccupation majeure de l'ONF et de ses partenaires locaux.



Sainte-Baume, haut-lieu patrimonial et paysages de Méditerranée

La Sainte-Baume (Var) a reçu le label Forêt d'Exception® le 12 septembre 2018. Forêt millénaire, elle est un haut lieu du tourisme provençal et de pèlerinage chrétien.

Niché sous une imposante barre rocheuse, le massif abrite une hêtraie séculaire avec des ifs, houx et érables rares en Provence. Les enjeux liés au partage de l'espace forestier et à ses différents rôles économiques, écologiques et sociaux, ont conduit les partenaires à mettre en place un projet ambitieux par une démarche exemplaire de concertation.

Boscodon, forêt emblématique des Alpes du Sud

Le label Forêt d'Exception® a été décerné à la forêt domaniale de Boscodon le 27 novembre 2018. Il reconnaît un patrimoine forestier rare et fragile des Alpes du Sud, un paysage attractif, marqué par l'aventure technique et humaine de la restauration des terrains en montagne.

Sapinière réputée pour son bois de qualité, cette forêt abrite une biodiversité exceptionnelle. Dans ce paysage de haute montagne, l'offre de sentiers développe la pratique de sports de nature, respectueux d'un milieu naturel précieux.



POUR EN SAVOIR PLUS

[Lien vers "les forêts du réseau Forêt d'Exception"](#)

ONF - Direction forêts et risques naturels
2 avenue Saint-Mandé 75570 Paris Cedex 12
Mars 2019 - Photographies © ONF